

ment vers l'ethnographie et l'histoire: riche diversité de populations originales, existence dans le Sud du pays d'une vieille monarchie en contact depuis longtemps avec les Européens et dont les traditions demeurent fort vivantes.

Un des premiers soins du Centre a été de réorganiser le Musée historique d'Abomey, qui n'avait qu'une existence précaire, et de préparer la restauration des bâtiments royaux, plus d'ailleurs pour leur intérêt historique que pour leur intérêt architectural. Actuellement les collections de trônes, de vêtements, d'autels portatifs peuvent trouver place dans les salles d'exposition provisoirement aménagées. Les travaux de restauration des parties les plus récentes du palais pourront commencer en 1948, si une aide matérielle suffisante nous est apportée. Le but est de restituer avec autant de fidélité qu'il sera possible, et de façon durable, le cadre de vie du roi et de la cour du Dahomey, et des événements qui ont fait l'objet de tant de récits. En même temps un effort est fait pour rassembler une documentation ancienne: le Centre voudrait en particulier réunir tous les livres de voyageurs, anglais, français, portugais, hollandais, souvent difficiles à trouver, et serait reconnaissant à tous ceux qui pourraient l'aider dans cette tâche.

L'activité de recherches est actuellement centrée sur l'établissement de cartes ethnographique et démographique du Dahomey, du Togo et du Niger français dans le cadre de l'effort entrepris par l'IFAN pour l'ensemble de l'Afrique de l'Ouest. Le personnel spécialisé est malheureusement réduit à un ethnographe et à un préparateur africain. Deux missions ethnographiques temporaires ont été récemment dirigées sur le Dahomey. Les recherches jusqu'ici ont surtout porté sur le Nord du pays, en particulier les populations du massif de l'Atakora, dont la description reste encore à faire. Il s'agit de rassembler le maximum de renseignements sur des populations encore peu pénétrées, si l'on veut pouvoir interpréter avec quelque précision les mouvements et les transformations culturelles qui se dessinent déjà même chez les moins touchées et les plus attachées au sol. Il s'agit aussi d'étudier d'importants problèmes pratiques d'adaptation: naissance ou développement de la notion d'autorité, de chefferie,—remplacement progressif d'une cohésion social d'ordre religieux et initiatique par une cohésion d'ordre politique,—modification de structure résultant de la descente en plaine ou de la colonisation organisée par l'administration pour décongestionner des régions surpeuplées. Des rapprochements féconds avec des travaux ou des enquêtes récents réalisés en Guinée française, en Gold Coast, et jusqu'au Kordofan, sur des populations comparables, pourront être institués de la sorte.

Placé au contact ou à proximité des deux grands territoires britanniques de l'Afrique de l'Ouest, le Centre doit jouer un rôle essentiel dans l'ordre de la collaboration scientifique internationale dans cette région. Il s'efforcera au cours de l'année 1948, d'établir des contacts avec les chercheurs en place dans les territoires voisins. L'établissement des cartes, en particulier, exige des collaborations les plus larges, et fournira l'occasion de nouer des liens que l'on peut espérer définitifs. D'ailleurs, le Centre pense être bientôt en mesure de procurer aux chercheurs, par sa bibliothèque et son centre de documentation de Porto Novo, la base indispensable à tout travail au Dahomey.

Communiqué par P. MERCIER, Chef du Centre du Dahomey I.F.A.N.

Means of Navigation in Africa

THE Institut Français d'Afrique Noire has invited information concerning means of navigation in Africa—country craft, sailing-ships, dug-outs, &c. A questionnaire, indicating the nature of the information required, will be supplied on application to: Le Directeur, Institut Français d'Afrique Noire, Dakar, Sénégal, or to Mr. J. Poujade, Centre IFAN, Conakry, French Guinea.